

1 **ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ LESTE – GRAVAÇÃO DISPONÍVEL – No**
2 **dia 27 de outubro de 2022, quinta-feira às 14 horas por videoconferência, reuniram-se os**
3 **membros do Subcomitê Trecho Leste com os pontos de pauta: 1 – Aprovação de ata; 2**
4 **– Apresentação dos projetos em elaboração no Subcomitê; 3 – Transição da**
5 **coordenação; 4 – Articulação com os municípios do Subcomitê Leste para mapeamento**
6 **das áreas rurais; 5 – Assuntos gerais.** A reunião iniciou-se às quatorze horas e vinte minutos.
7 Halphy inicia a reunião apresentando os pontos de pauta. **1 – Aprovação de ata.** Gabriel
8 apresentou a ata referente ao dia 08 de setembro de 2022 para os membros presentes na
9 reunião. Sem objeções por parte dos presentes, a ata foi aprovada. **2 – Apresentação dos**
10 **projetos em elaboração no Subcomitê.** Gabriel inicia a apresentação e logo propõe de
11 antemão, que posteriormente seja realizada uma reunião com a finalidade de apresentar o
12 funcionamento e a elaboração dos projetos do Subcomitê para os novos membros. Retomando
13 o assunto em pauta, Gabriel inicia a apresentação informando que atualmente o Subcomitê
14 trabalha com quatro projetos: 1) Programa Produtor de Água no Guapi – Macacu – projeto com
15 apoio do INEA e do Subcomitê para transferência de recursos aos produtores locais em
16 Cachoeiras de Macacu, na bacia do rio Rabelo e rio do Mato. Os produtores poderão escolher
17 se aplicarão tais recursos em: conservação da Mata; conversão tecnológica da sua produção,
18 e restauração florestal. No momento, o projeto está em fase de elaboração do TR (Termo de
19 Transferência) para que se possa posteriormente, transferir os recursos. 2) Saneamento
20 alternativo – projeto tem como objetivo levar o tratamento de efluentes em áreas rurais e em
21 áreas em que os serviços de saneamento da CEDAE não abrangem, ou seja, não compete à
22 concessionária tal realização de serviço. No momento, o projeto está na fase de identificação
23 e mapeamento de áreas rurais. 3) Workshop sobre segurança hídrica no leste da Baía de
24 Guanabara – projeto que tem como objetivo aproximar academia, poder público, usuários de
25 água e população para debater sobre possíveis soluções para o aumento da disponibilidade
26 hídrica na região leste. 4) Sistema de Esgotamento Sanitário de Guapimirim – projeto para
27 implementação de uma ETE (Estação de Tratamento de Efluentes). Há ainda dois projetos.
28 São estes: Viabilidade de Plano Regional de Resíduos Sólidos e o Programa de Segurança da
29 água / Plano de contingência, porém ainda estão em discussão sobre sua viabilidade de
30 execução. Halphy agradece a apresentação do Gabriel e aproveita para destacar a
31 necessidade de continuar dando andamento a tais projetos, bem como avaliar a implementação
32 de novos, conforme a demanda chega através das prefeituras, evidenciando a importância e
33 capacidade que o Subcomitê tem de tornar tais projetos reais, proporcionando assim grande
34 melhoria aos municípios. Sheler aproveita para perguntar se o Workshop já tem data para ser
35 realizado e Gabriel responde que ainda não, mas que será realizado após a finalização das
36 rodas de conversas, espera-se que após o Carnaval. Sheler informa que se o evento ocorrer
37 de forma presencial poderá ser realizado no IFF de Itaboraí. Halphy complementa informando
38 que o local é ótimo e estratégico, pois fica no coração da micro bacia, facilitando o acesso das
39 pessoas que se deslocam de Cachoeiras de Macacu, Tanguá, Magé, São Gonçalo e Niterói.
40 Elielson faz alguns comentários em relação ao projeto de saneamento alternativo, trazendo



algumas questões: i) estrutura e organização do Comitê – dificuldade administrativa com relação aos editais para licitações. ii) dificuldade das prefeituras em identificar as áreas rurais para mapeamento. iii) dificuldade em definir o limite financeiro para cada município. iv) Análise do local para constatar a viabilidade de aplicação do projeto, mitigando os riscos identificados. Acrescenta que o Workshop tem sido uma ótima forma de aproximação do Subcomitê com a população. Em resposta ao Elielson, Gabriel informa que os municípios foram contatados para que enviem o arquivo shapefile das áreas rurais dos municípios ao Escritório de Projetos, para que possam ser mapeados como um todo. Informa também que os municípios de Cachoeira de Macacu e Rio Bonito estão revisando seus planos diretores e há ainda a possibilidade de os municípios apontarem essas áreas juntamente ao EP (Escritório de Projetos). Outro ponto destacado por Gabriel é a necessidade de se pensar em novos projetos que atendam os municípios e assim, destinar maiores recursos que estão parados por não terem projetos suficientes para sua aplicação. É muito interessante que se pense em projetos maiores que estejam em consonância com os Planos municipais, de forma a integrar esses projetos com o plano de Bacia. Thaigo dos Santos Leal pede a palavra, parabeniza a nova gestão e lhe deseja sucesso na jornada. Ele aproveita para levantar dois pontos em sua fala. Em relação a definição de área rural. Alguns municípios possuem decretos / leis que definem a sua zona rural. Pelo SNUC (Sistema Nacional de Unidades de Conservação da Natureza) toda unidade de proteção integral é considerada como área rural. Então se algum município tiver alguma área de proteção integral, ela será também considerada como área rural. O segundo ponto é em relação ao pagamento por serviços ambientais, pois existe a legislação de pagamentos por estes serviços aos municípios. Sendo assim, Thaigo dos Santos Leal traz como sugestão verificar a legislação de cada município para que seja discutida de modo mais detalhado a viabilidade de propor projetos no sentido de efetuar esse pagamento por serviços ambientais aos municípios. Halphy agradece as contribuições do Thaigo dos Santos Leal e informa que o diálogo poderá ser aprofundado ao longo dos trabalhos. Elielson, em resposta a Gabriel, informou que gostaria que o Subcomitê formalize um ofício aos municípios com relação a identificação das áreas rurais. Halphy solicita uma reunião extraordinária ou uma oficina para falar sobre os projetos que o Subcomitê tem em andamento. Jorge relembra que houve uma reunião com oito municípios e todos participaram e que concorda com o Elielson para que haja outra reunião como esta para que os municípios possam conhecer os novos membros e participarem dessa nova fase. Halphy pede para colocar como encaminhamento a proposta de reunião setorial mencionada. Pede apoio do Elielson e Andresse para convidarem os participantes para a reunião setorial. **3 – Transição da coordenação – mandato 2022/2024.** Jorge aproveita para falar sobre as rodas de conversa e destaca que é pretendido elaborar uma carta – produto, elaborada pelo Leste sobre o que se pretende em relação a garantia da segurança hídrica na região. Aduari reafirma a fala de Jorge e pede ao Gabriel um resumo sobre como se deu a escolha pelas rodas de conversa, culminando no Workshop que será realizado. Esse resumo será entregue ao público como forma de apresentar o trabalho feito, conscientizá-las, bem como incentivar sua participação. Aduari também pede que a próxima reunião setorial seja uma



81 continuação da reunião setorial realizada anteriormente e mencionada por Jorge. Elielson
82 sugere que sejam feitas visitas nos gabinetes dos prefeitos com o objetivo de sensibilizar e
83 mobilizar tais representantes municipais a participarem das reuniões do Subcomitê. Thaigo dos
84 Santos Leal manifestou dúvidas sobre essa articulação e Halphy respondeu que os
85 representantes das prefeituras que participam ativamente das reuniões do Subcomitê, possam
86 articular com conhecidos de outras prefeituras acerca do trabalho do Subcomitê, com o objetivo
87 de trazer esses representantes para mais próximo do Subcomitê. Cida pede a palavra e reforça
88 que há muito trabalho a ser feitos , sendo assim, a articulação com o Subcomitê é de grande
89 importância. **4 – Articulação com os municípios do Subcomitê Leste para mapeamento**
90 **das áreas rurais.** Gabriel pede para que os municípios fiquem atentos ao mapeamento das
91 áreas rurais de acordo com os Planos Diretores de cada município. Será enviado ofício aos
92 municípios, formalizando essa demanda. Aduari pergunta se todas as prefeituras atenderam a
93 demanda do Subcomitê e sugere que na próxima reunião setorial a questão rural seja incluída
94 como pauta. Elielson fala que alguns pontos importantes do projeto de Saneamento não foram
95 detalhados, como por exemplo, tamanho, quantidade de pessoas que serão beneficiadas,
96 valores. Gabriel informa que irá buscar mais informações sobre o projeto de Saneamento. O
97 que ele pôde adiantar aos participantes da reunião é que o projeto estava dependendo que um
98 projeto anterior fosse iniciado, liberado para que então a mão de obra ficasse disponível para
99 dar andamento ao projeto. A questão central que os municípios precisam saber e passar
100 através de dados são Escritório de Projetos é a delimitação das áreas rurais e algumas outras
101 áreas não rurais que não foram contempladas pela concessionária. No momento está sendo
102 feito o mapeamento somente das áreas rurais. No entanto as prefeituras precisam apontar as
103 áreas não rurais que também não são contempladas pela concessionária. **5 – Assuntos**
104 **gerais.** Halphy informa que o Subcomitê foi convidado para participar do X ECOB (Encontro
105 Estadual de Comitês de Bacias Hidrográficas) entre os dias 30 de novembro e 03 de dezembro
106 de 2022 e que por este motivo os participantes precisam indicar um membro para ir ao evento.
107 Andresse foi a única que manifestou interesse em participar do evento, recebendo a aprovação
108 de todos os presentes. Dando continuidade, Halphy informa que até o dia primeiro escolher
109 representantes do Subcomitê para comporem as Câmaras Técnicas e os Grupos de Trabalhos.
110 Halphy de antemão já demonstra seu interesse em participar da Câmara Técnica de
111 Saneamento (CTSAM) e do Grupo de Trabalho Chorume (GT Chorume). Cida informa que
112 Aline, da prefeitura de Magé manifestou interesse em participar da Câmara Técnica Costeira.
113 Gabriel compartilha o formulário para que todos possam manifestar o interesse de participarem
114 de alguma Câmara Técnica ou Grupo de Trabalho. Todos os participantes aprovaram de
115 antemão os candidatos que manifestaram interesse. Último ponto da pauta, Sheler convida a
116 todos para participarem do SR Hidro, evento que ocorrerá no IFF de Itaboraí, entre os dias 21
117 e 23 de novembro de 2022. O Comitê foi convidado para um momento de fala, possibilitando
118 que a população conheça os projetos e finalidade do Comitê. Sem mais pontos de pauta, a
119 reunião foi encerrada às 17 horas e dois minutos.

120



121 **Encaminhamentos:**

- 122 1. Marcar reunião para detalhar os projetos do Subcomitê.
123 2. Marcar reunião setorial (usuários, poder público e sociedade civil).
124 3. Formalizar por meio de ofício o envio de material para mapeamento dos locais para o
125 projeto de Saneamento Alternativo
126 4. Criar grupo no Whatsapp da plenária do leste.
127

128

129

130

Rio de Janeiro, 27 de outubro de 2022

Halphy Cunha Rodrigues

Andresse Gnoatto

Elielson Teixeira da Silva

Coordenação Colegiada Subcomitê Leste

Participantes:

Adauri Souza – IBG

Andresse Maria Gnoatto – Guardiões do Mar

Maria Aparecida Resende – Prefeitura de Magé

Elielson Teixeira da Silva – DESAN Tanguá

Elisanete Alves – AGEVAP

Gabriel Macedo – AGEVAP

Halphy Rodrigues – Águas de Niterói S.A

Jorge Luiz Marinho Muniz – CEDAE

Larissa Lima – AGEVAP

Luciana Nascimento – AGEVAP

Thiago dos Santos Leal – Prefeitura de Niterói

Pedro Freitas – Águas do Rio

Ronália – IFF Itaboraí

Sheler Martins – IFF Itaboraí

